

[Primeras Planas](#)		[IECM](#)		[Elección del Poder Judicial Local](#)
[Elección del Poder Judicial Federal](#)		[INE](#)		[TEPJF](#)
[Congreso Local](#)		[Columnas](#)		

29 de junio 2025

## NOTAS DE PRIMERA PLANA

**Reforma:** Matan a un Alcalde cada mes con CSP. **El Universal:** Caen dos Chapos por cada Mayo. **Excélsior:** Ceden y reducen a 1% impuesto a remesas. **La Jornada:** G-7 se pliega a Trump y libra a transnacionales de EU de pagar impuesto global. **El Sol de México:** Guatemaltecos dejan de venir a trabajar. **El Heraldo de México:** Aprueban reforma a telecomunicaciones.

## PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

**Reforma Cd.:** Queda a deber Agua Bienestar. **El Universal Cd.:** Concejales de la CDMX, de innovación a figuras accesorio. **Excélsior Cd.:** Exigen respeto, inclusión, acciones y marcan récord. **La Jornada Cd.:** CDMX: rescatan predios en área natural protegida de La Angostura. **El Sol de México Cd.:** Por el orgullo. **El Heraldo de México Cd.:** Marchan 800 mil, libres y orgullosos.

## TARJETA INFORMATIVA

### PRENSA IECM

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** impulsa la educación cívica como una herramienta para que todas las personas, especialmente quienes históricamente han enfrentado discriminación como integrantes de la comunidad LGBT+, mujeres, personas jóvenes, afrodescendientes y con discapacidad puedan ejercer plenamente sus derechos político-electorales. "Vivir en democracia implica diálogo, tolerancia, respeto al que piensa distinto a nosotros", afirmó la consejera presidenta, **Patricia Avendaño Durán**, durante el 2° Encuentro de Organizaciones de la Sociedad Civil de la Comunidad del Programa Nacional de Impulso a la Participación Política de Mujeres. En ese contexto, la consejera electoral **Sonia Pérez Pérez** advirtió que aún existen sectores de la población para los cuales la inclusión, el respeto y la no discriminación no son una realidad tangible. [La Crónica de Hoy \(sitio\)](#), [Dossier de Prensa CDMX \(sitio\)](#)

Un total de 13,035 proyectos serán sometidos a consulta de los ciudadanos en agosto para seleccionar mil 837 que serán ejecutados con los recursos del presupuesto participativo, de 23,031 propuestas que se presentaron ante el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**. El informe de la Comisión Permanente de Participación Ciudadana y Capacitación, que preside la consejera **Erika Estrada Ruiz**, indica que de las 23,031 propuestas, 21,957 cumplieron los requisitos para ser evaluadas por los órganos de dictaminación de las alcaldías, cifra que representa el mayor número de proyectos registrados desde 2018. [La Jornada](#)

Al cierre del plazo para impugnar los resultados, asignación de cargos y validez de la elección del Poder Judicial de la Ciudad de México, el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** recibió un total de 148 demandas de juicio electoral y para la protección de los derechos político-electorales de la ciudadanía que serán turnados al Tribunal Electoral capitalino (TECDMX) para su resolución. [La Jornada](#)

El alcalde de Magdalena Contreras, Fernando Mercado, inauguró el Centro de Formación Deportiva 1° de Mayo, que aumentará la oferta en San Nicolás Totolapan. Frente a medallistas y deportistas locales el edil señaló que fue la propia ciudadanía la que solicitó el espacio a través de una consulta popular elaborada por el **Instituto Electoral de la Ciudad de México**, donde también participaron niños y jóvenes. [El Heraldo de México \(sitio\)](#), [Pasantes DF CDMX \(Sitio\)](#)

## ELECCIÓN DEL PODER JUDICIAL FEDERAL

Al menos seis aspirantes a un puesto en el Poder Judicial de la Federación (PJF) que fueron incluidos en una lista de candidaturas consideradas como "altamente riesgosas", por tener vínculos con Morena, contar con antecedentes o tener lazos con una Iglesia, ganaron en los comicios del pasado 1 de junio tanto a nivel local como federal. [Reforma](#)

La sala superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) revisará la metodología creada por el Instituto Nacional Electoral (INE) con la cual "bajó" a 45 ganadores de la pasada elección judicial. Otra persona también fue declarada no elegible por estar en prisión preventiva acusada de abuso sexual a un menor de edad. [La Jornada](#)

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) desechó el recurso con el que le demandaron instruir al Instituto Nacional Electoral (INE) resolver la inelegibilidad de Yasmín Esquivel Mossa como ministra de la Suprema Corte por la acusación de plagio de su tesis de licenciatura. En noviembre pasado, Raúl Andrade Osorio, representante legal de la Fundación Iris en Promoción y Defensa de los Derechos Humanos A. C., solicitó al INE iniciar un procedimiento de investigación y declarar inelegible a Esquivel como candidata a ministra. [UnomásUno](#)

Bajo Reserva publica: Nos hacen ver que será hasta el próximo jueves que el INE, dirigido por Guadalupe Taddei, comenzará con la entrega de constancias de magistrados de circuito y jueces de distrito, ya que también implica una gran logística por tratarse de 800 cargos que deberán acudir para reconocerles el triunfo. Aunque esta formalidad está pendiente, nos recuerdan que ya se puede impugnar la validez de ambas elecciones, incluyendo las vacantes que quedaron y otros asuntos con los que los participantes de la elección podrían inconformarse ante el Tribunal Electoral. [El Universal](#)

Sacapuntas publica: Llamado a la sociedad civil, realizó la magistrada del TEPJF, Janine Otálora, para impugnar la elección judicial del pasado 1 de junio. Ello, dijo, para evitar que se repitan los "vicios" de esa jornada en los comicios de 2027, donde se juegan 17 gubernaturas, la Cámara de Diputados, 30 congresos y 2,440 alcaldías y presidencias municipales. [El Heraldo de México](#)

## REFORMA ELECTORAL

La mandataria mexicana Claudia Sheinbaum amenazó en la semana que, en breve, presentará finalmente su propuesta de reforma electoral. Insistió que es una reforma electoral "que hace falta y, en su momento, la vamos a presentar". Acusó que el Instituto Nacional Electoral "se extralimitó" al decir que "había votos que no deberían de haberse incorporado" al resultado final de la elección judicial. [El Universal](#)

Consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) advirtieron la conveniencia de una reforma electoral, pero que sea integral. Uno de los elementos centrales en el cambio, afirman, es separar el modelo de las elecciones ordinarias (de los poderes Ejecutivo y Legislativo) de la judicial, porque atienden a dinámicas y objetivos distintos. "Es necesario revisar todito el sistema", expresó a La Jornada la consejera Claudia Zavala, frente a comentarios de distintos sectores y personas sobre el esquema actual. [La Jornada](#)

## INE

El INE entregó 66 mil 952 credenciales para votar desde el extranjero en los primeros cinco meses del año, para un acumulado de un millón 763 mil 684 documentos otorgados en sedes consulares del extranjero desde el arranque del plan en 2016. [Reforma](#)

El Instituto Nacional Electoral (INE) impuso a la ciudadana Karla Estrella, medidas cautelares que incluyeron el retiro inmediato de una publicación en la red social X, bajo el argumento de violencia política de género. [El Universal](#)

La Comisión de Reforma Política-Electoral de la Cámara de Diputados estudia una iniciativa para expedir una ley federal para la protección de personas candidatas a algún cargo público, cuyo objetivo es establecer la cooperación entre la Federación y las entidades federativas para garantizar el cuidado de su vida, integridad, libertad y seguridad. En la propuesta se estipula que el mecanismo estará integrado por una junta directiva y una dirección operativa a cargo de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, la Subsecretaría de Derechos Humanos de la Secretaría de Gobernación, el Instituto Nacional Electoral y la Fiscalía General de la República. [Ovaciones](#)

## CONGRESO LOCAL

El dictamen a la iniciativa para reformar la fracción XVIII del artículo 20 de la Ley Orgánica del Poder Ejecutivo y de la Administración Pública de la Ciudad de México, en materia de plazos para responder exhortos, fue aprobado de manera unánime por los integrantes de las Comisiones de Administración Pública Local y de Normatividad, Estudios y Prácticas Parlamentarias del Congreso local. El Congreso de la Ciudad de México deberá asignar las partidas presupuestales correspondientes para el ejercicio fiscal del año 2025 a las Secretarías de Atención y Participación Ciudadana, de Gestión Integral del Agua, de Vivienda y de Planeación, Ordenamiento Territorial y Coordinación Metropolitana, para el cumplimiento de las atribuciones conferidas en el presente Decreto", establece la modificación aprobada al artículo vigésimo sexto. [La Prensa](#)

La bancada del PAN en el Congreso de la Ciudad de México promueve todas las medidas idóneas y pertinentes para que el gremio periodístico en la capital del país pueda ejercer de manera segura y libre su actividad profesional, y no se encuentren sujetos a ningún tipo de intimidación por parte de los grupos delictivos que ponga en riesgo su vida. [La Prensa](#)

El integrante de la bancada del PAN en el Congreso de la Ciudad de México, Federico Chávez Semerena, con la representación de la diputación panista, hizo un llamado urgente al gobierno capitalino para implementar medidas inmediatas que protejan la vida de quienes se trasladan en bicicleta. [La Prensa](#)

La Escalera de Laura publica: En el Congreso de la Ciudad de México se hizo un exhorto a todas las alcaldías para que destinen los recursos asignados al mantenimiento de sus barrancas y redes pluviales con el propósito de evitar inundaciones al iniciarse la temporada de lluvias. [Vértigo](#)

Red Compartida publica: Pues resulta que la Auditoría Superior de la CDMX inició la revisión al ejercicio de los recursos públicos del PRD en la Ciudad de México para que no haya dudas sobre su manejo, lo curioso es que este proceso se inició luego de que su presidenta Nora Arias Contreras lo solicitó en la tribuna del congreso local, el 26 de septiembre de 2024, es decir, tardaron nueve meses en iniciar un procedimiento solicitado para transparentar los recursos públicos manejados por la organización política. [La Prensa](#)

## CIUDAD DE MÉXICO

Expertos, concejales y exconcejales coinciden en que esta figura necesita más facultades para dejar de ser "decorativa o accesorio" en las alcaldías de la Ciudad de México. Actualmente hay 204 concejales en la Ciudad de México: en Coyoacán, Gustavo A. Madero, Iztapalapa, Álvaro Obregón, Tlalpan y Cuauhtémoc hay 15 en cada una; en Azcapotzalco, Iztacalco, Tláhuac, Xochimilco, Benito Juárez, Miguel Hidalgo y Venustiano Carranza, 12 en cada una, mientras que en Cuajimalpa, Magdalena Contreras y Milpa Alta, 10 por demarcación. [El Universal](#)

Alrededor de 800 mil personas participaron en la Marcha del Orgullo LGBTQ+, la mayor cantidad para esta manifestación en la Ciudad de México. El recorrido se llevó a cabo sin incidentes, informó la SSC; autoridades prevén una derrama de mil 98 millones de pesos de la marcha LGBTQ+ que se ha realizado en la Ciudad de México. [Excélsior](#)

Agua Bienestar sigue sin alcanzar la meta prevista por el Gobierno de la Ciudad de México. A finales de 2024, la Jefa de Gobierno, Clara Brugada, presentó el programa que buscaba permitir el acceso a agua potable a un costo de 5 pesos por cada garrafón. En aquel momento, se estableció una meta de producción de 200 mil garrafones de agua a la semana, una cifra que aún no se alcanza. [Reforma](#)

El Gobierno de la Ciudad de México clausuró una decena de viviendas, lotificaciones y demolió una obra en proceso en el predio La Angostura, de la alcaldía Álvaro Obregón, por estar ubicadas dentro del área natural protegida y, sobre todo, en sitios dictaminados de alto riesgo ante posibles derrumbes. La intervención se realizó con la participación de personal de las secretarías de Gobierno, Planeación, Ordenamiento Territorial y Coordinación Metropolitana, Medio Ambiente, Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil, la Dirección General de Regularización Territorial y la propia alcaldía. [La Jornada](#)

La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) ha admitido fallas en el "Botón de Contacto" de la aplicación ConsulApp, diseñado para ayudar a los mexicanos detenidos en EE.UU. El 3.1% de los usuarios ha logrado contactar al Centro de Información y Asistencia a Personas Mexicanas (CIAM), debido a que se requiere de un segundo paso que la mayoría no sigue. El botón fue presentado en diciembre y comenzó a operar en enero. [Reforma](#)

El Senado aprobó la nueva Ley en Materia de Telecomunicaciones y Radiodifusión, que tiene como eje el enfoque social en el uso del espectro radioeléctrico, garantizar el acceso a Internet a quienes habitan en las zonas marginadas y fortalecer a los medios comunitarios indígenas y afromexicanos, para los que habrá nuevos mecanismos de financiamiento. [La Jornada](#)

El Programa "Salud Casa por Casa" inició formalmente ayer en Michoacán con la presencia de la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, a la tenencia de Maruata, perteneciente al municipio de Aquila, ubicado en la costa del estado. Más de 800 enfermeras y enfermeros atenderán al menos a 450 mil personas con discapacidad y adultos mayores del estado, a los que visitarán de manera constante para conocer su estado de salud y trasladarlos a unidades médicas en caso de ser necesario. [El Sol de México](#)

## COLUMNAS POLÍTICAS

Templo Mayor publica: El dueño de la red X, Tesla y SpaceX volvió a la carga ayer diciendo que el "Big, Beautiful Bill" destruiría millones de empleos y lo calificó como "completamente loco y destructivo". Y tal parece que las voces críticas han comenzado a tener efecto en los legisladores republicanos, quienes, con todo y que están haciendo que el plan trumpista avance, lo están matizando para tratar de mitigar sus posibles efectos nocivos en lo económico y lo político. [Reforma](#)

Bajo Reserva destaca: Los senadores decidieron aplazar la sesión del periodo extraordinario de hoy, por una prioridad legislativa de Morena: la boda del senador Cuauhtémoc Ochoa Fernández, quien invitó a la mayoría de los legisladores oficialistas y, por ello, la reforma que militariza la Guardia Nacional se discutirá en la sesión de mañana. El *impasse* en el paquetazo de reformas será argumentado como un merecido descanso para los senadores. Para el bloque oficialista hay temas más importantes que la inseguridad y la violencia, como es el brindis, la víbora de la mar y el guateque. [El Universal](#)

Frentes Políticos señala: La presidenta Claudia Sheinbaum encabezó en Aquila, Michoacán, el arranque del programa Salud Casa por Casa. Explicó que objetivo es llevar atención médica a los domicilios de 450 mil beneficiarios de las pensiones de adultos mayores personas con discapacidad. Ariadna Montiel, titular de la Secretaría de Bienestar, enfatizó que este programa será "de prevención atención de primer nivel más importante del mundo". [Excélsior](#)

Sacapuntas subraya: Fue a puerta cerrada, pero es un hecho que el exgobernador de Colima, José Ignacio Peralta Sánchez, compareció ante la Fiscalía Especializada en Combate a la Corrupción del estado. La audiencia del priista se realizó en las salas de juicio oral de lo penal del Poder Judicial de la entidad. Se le requirió para responder a las acusaciones en su contra por peculado y uso ilícito de atribuciones y facultades. Declararon también cuatro de sus más cercanos colaboradores. [El Herald de México](#)

El Caballito resalta: Este fin de semana la gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, acudió al municipio de Chalco para supervisar el colector que recientemente fue puesto en operación con el objetivo de evitar inundaciones como las registradas hace un año en las colonias Jacalones y Culturas de México, la llamada zona cero que permaneció casi tres meses bajo aguas negras. Los trabajos, nos señalan, continúan, pues aún están pendientes las obras complementarias, como la construcción de banquetas y la conclusión de la infraestructura del Trolebús en este tramo, que debido a los trabajos en el colector, transita por una vía alterna. Por lo pronto, el colector parece dar un respiro a los chalquenses. [El Universal](#)